

Communiqué de presse

Marocaines d'ici et d'ailleurs - Troisième rencontre régionale « Marocaines de l'Afrique sub-saharienne : Trajectoires et défis »

Dakar, les 20 et 21 septembre 2013

Le Conseil de la communauté marocaine à l'étranger (CCME) organise les 20 et 21 septembre 2013 la troisième rencontre régionale de Marocaines d'ici et d'ailleurs sous le thème « *Marocaines de l'Afrique sub-saharienne : Trajectoires et défis* ».

Cette conférence dédiée à l'Afrique subsaharienne vient compléter celles déjà organisées en Europe et aux Amériques avant que ne s'achève ce processus avec une rencontre dans le monde arabe.

En effet, en 2010 et 2011, Bruxelles et Montréal, après Marrakech en 2008 et 2009, ont abrité des rencontres dédiées au Genre sous le label « Marocaines d'ici et d'ailleurs ». Ces événements ont été l'occasion d'établir un état des lieux, dans la proximité et le plus académique possible, de la migration féminine marocaine. Ils ont été aussi des plateformes destinées à faciliter les échanges et le dialogue entre femmes du Maroc et de l'immigration. Ils ont, enfin, permis d'identifier les problématiques communes (discriminations, inégalités juridiques...) ainsi que les questionnements spécifiques à chaque région, voire chaque pays.

Bien que les relations du Maroc avec l'Afrique sub-saharienne, particulièrement l'Afrique de l'ouest soient séculaires, très peu de travaux scientifiques permettent d'appréhender la question migratoire en général et encore moins sous l'approche genre. L'essentiel des recherches étant focalisées sur l'Europe qui concentre près de 80% de la communauté marocaine à l'étranger.

Les Marocaines et Marocains de l'Afrique subsaharienne sont évalués à 10 000 personnes, soit 0.17% des Marocains du monde. Le taux de féminisation est de 34,66%. Selon les statistiques les plus récentes, la répartition se décline de la façon suivante : la Côte d'Ivoire compte 1201 femmes et 1160 hommes ; le Mali, 140 femmes et 131 hommes ; la Guinée, 70 femmes et 87 hommes ; le Sénégal, 903 femmes et 1083 hommes ; le Gabon, 459 femmes et 664 hommes... Comme ailleurs, ces communautés ont connu des mutations profondes qu'il s'agira, à l'occasion de cette rencontre, d'identifier.

Articulée autour de deux ateliers (Engagement au féminin et accès aux droits), la conférence de Dakar rassemblera des chercheurs, des députées de tous bords, des acteurs associatifs ainsi que des responsables de départements ministériels concernés par la question migratoire.

Cet événement a la prétention d'offrir aux différents intervenants la possibilité de toucher du doigt les spécificités des problématiques de nos concitoyennes en Afrique subsaharienne mais aussi en Afrique du Nord. Sont invitées donc des migrantes installées au Sénégal, en Côte d'Ivoire, au Gabon, en Mauritanie, en Egypte, en Algérie, en Tunisie... Seront abordées les différentes problématiques dont le mariage, le divorce, l'héritage, la nationalité... ainsi que les questions identitaires. Ceci, bien entendu, à la lumière de l'histoire, des contextes socioculturels, des législations nationales et des coopérations bilatérales lorsque celles-ci existent.